
Protokoll zur Mitgliedervollversammlung des Fördervereins 
„Ernst-Abbe-Schule in Eisenach e.V.“ 

am 05.10.2020 in Eisenach (Musikraum des Ernst-Abbe-Gymnasiums) 
  
TOP 1  Eröffnung und Begrüßung durch den Vereinsvorsitzenden  
Die Mitgliederversammlung wurde mit einem Klavierstück eröffnet. Unser Vereinsvorsitzender be-
grüßte die anwesenden Gäste, den ehemaligen Schulleiter Herr Lorenz und die anwesenden Mit-
glieder.  
  
TOP 2 Vortrag   
Herr Lorenz hielt heute den vierten Teil seiner Vortragsreihe zur Bildung in Eisenach (Zeitraum 
1939-1945). Diese Zeit war die wohl dunkelste Zeit in der Schulgeschichte. Der Unterricht war vor-
wiegend auf die Körperertüchtigung der Schüler für den Einsatz im Krieg ausgerichtet. 1941 sah der 
Lehrplan für die Schüler den Pflicht - Film „Sieg im Westen“ vor. 1942 wurde der zuvor pensionierte 
Schulleiter Philipp Kühnert als Kriegsmaßnahme als Schulleiter auf Widerruf wieder eingesetzt. Die 
Schüler beendeten die Schule nach der 8. Klasse mit dem Reifevermerk (Notabitur). In den Jahren  
1939 bis 1945 ging es für viele Schüler nach der Schule und für viele Lehrkräfte direkt zum Einsatz 
im Krieg. Die Zahl der gefallenen ehemaligen Schüler und Lehrer wurde anfänglich noch als Nach-
ruf für die „auf dem Feld der Ehre gebliebenen“ erfasst. Ab 1943 wurden die im Krieg Getöteten 
nicht mehr gezählt. Durch die Schule wurden 60-zig 16 und 17-jährige Luftwaffenhelfer betreut. 
1944 wurde das Schulgebäude bei einem Luftangriff beschädigt. 1945 diente die Schule als Laza-
rett. Nach Kriegsende wurde der Zutritt zur Schule durch die Besatzungskräfte verwehrt. Schulische 
Einrichtungen (Möbel) wurden verheizt. Wertvolle Sammlungen verschwanden als Reparationsleis-
tungen. Die Schüler/innen wurden animiert bei Bauern zu helfen. Erst am 01.10.1945 wurde ein 
neuer Schulleiter berufen, der schon am 23.03.1947 verstarb. 1946 war es einigen Schülern mög-
lich das Abitur nachzuholen. 

Die geschichtliche Darstellung des Schulbetriebes in den Kriegsjahren fiel dem Vortragenden sicht-
lich schwer. Herr Lorenz, der mit dem vierten Teil seinen Vortrag zur Geschichte der Bildung in Ei-
senach und an der Ernst - Abbe - Schule beendete, hätte zum Abschluss seiner Vortragsreihe wohl 
ein fröhlicheres Kapitel der Schulgeschichte präsentiert. Leider ließen es die historischen Fakten 
nicht zu. Da hätte es schon eher einer „alternativen“ Geschichtsschreibung mit den so in Mode ge-
ladenen „Fake-News“ bedurft.  

Der Förderverein ist Herrn Lorenz für seine Recherchen zur Geschichte der Bildung vieler junger 
Menschen in Eisenach	 sehr dankbar. Wir würden uns auch freuen, wenn die Vortragsreihe nicht 
beim dunkelsten Kapitel der Schulgeschichte aufhört.  

Herr Grube führt dann die Wahl der Versammlungsleitung. Für die weitere Versammlungsleitung 
werden Herr Räppold als Kandidat vorgeschlagen.  
  
Die Abstimmung erfolgt offen mit Handzeichen. Herr Räppold wurde einstimmig mit 17 Stimmen als 
Versammlungsleiter bestätigt. 

Herr Grube übergibt das Wort an die Versammlungsleiter, der die Versammlung weiterführt.  
  

TOP 3 Feststellung zur Beschlussfähigkeit der Mitgliederversammlung und Beschluss 
 über die Tagesordnung   
Der Versammlungsleiter stellt fest, dass die Mitgliederversammlung unter Beachtung der Satzungs-
bestimmung ordnungsgemäß einberufen wurde. Es sind 17 stimmberechtigte Mitglieder anwesend. 
Die anwesenden Mitglieder ergeben sich aus der Anwesenheitsliste. Es wird festgestellt, dass die 
Mitgliederversammlung beschlussfähig ist. Die Mitgliederversammlung beschließt mit einfacher 
Mehrheit der abgegebenen Stimmen. Stimmenenthaltungen sind wie nicht erschienene Mitglieder 
zu behandeln und vorher abzuziehen.  

Die neben dem öffentlichen Teil der Veranstaltung (Top 1 bis 2) umfassende Tagesordnung der Mit-
gliederversammlung wurde mit Einladung bekanntgegeben und umfasst,   
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Top 4 Bericht des Vorstandes zur Arbeit in 2019,  
Top 5 Kassenbericht zum Geschäftsjahr 2019,  
Top 6 Bericht der Kassenprüfer zum Kassenbericht (Geschäftsjahr 2019),  
Top 7 Entlastung des Vorstandes für das Geschäftsjahr 2019),  
Top 8 Ergänzungswahl Vorstandsmitglieder im vertretungsberechtigten Vorstand 
Top 9 Ergänzungswahl Vorstandsmitglieder im erweiterten Vorstand 
Top 10 Wahl zweier Rechnungsprüfer,  
Top 11 Diskussion  
  
Der Versammlungsleiter führte zur bekannt gegebenen Tagesordnung aus, dass es leider bis zum 
Beginn der Mitgliederversammlung nicht gelungen ist, interessierte Kandidatinn/en als Mitglied im 
erweiterten Vorstand und im vertretungsberechtigten Vorstand zu gewinnen. Dies wird dem Vor-
stand bis zur nächsten Mitgliederversammlung gelingen, so dass die Wahl der Vorstandsmitglieder 
erneut auf der Tagesordnung der Einladung zur nächsten Mitgliederversammlung stehen wird.  

Für die heutige Mitgliederversammlung wird vorgeschlagen,  
a) die Top 8 und 9 abzusetzen, 	
b) den Top 10 vorzuziehen (neuer Top 8) 	
c) den Top 11 vorzuziehen (neuer Top 9). Da eine Nachfrage nach weiteren Tagesordnungspunkten 

keine Wortmeldungen ergibt, wird die geänderte Tagesordnung zur offenen Abstimmung gestellt.  
  
Die geänderte Tagesordnung wurde durch die Mitgliederversammlung einstimmig (17 Stimmen) mit 
Handzeichen bestätigt.  

TOP 4 Bericht des Vorstandes zur Arbeit in 2019 
Der Versammlungsleiter übergibt unserem Vorstandsvorsitzenden das Wort. Herr Grube führte nun 
aus: 

Verehrte Mitglieder unseres Fördervereins, 

in den letzten Monaten hat die Corona-Pandemie die Arbeit in der Schule und auch die in unserem 
Förderverein geprägt. Das ist auch die Ursache dafür, dass wir erst heute den Jahresabschluss für 
das Geschäftsjahr 2019 und auch mit diesen Einschränkungen in dieser Runde diskutieren und 
vornehmen können. Wir hatten aber keine andere Wahl. Der Gesetzgeber verlangt nach gewährter 
Fristverlängerung bis zum 28.02.2021 die Steuererklärungen für 2017, 2018 und 2019 für unsere 
steuerbefreite Körperschaft vorzulegen. Das setzt den von der Mitgliederversammlung bestätigten 
Jahresabschluss 2019 voraus. Deshalb möchten wir an dieser Stelle Ihnen danken, dass Sie zur 
Vollversammlung heute hier sind und wir möchten auch den bei der Erstellung des Jahresabschlus-
ses beteiligten Mitgliedern unseres Fördervereins danken, wohl wissend, dass die Erstellung und 
Prüfung des Jahresabschlusses unter Corona-Bedingungen höchste Anstrengungen an die Beteilig-
ten stellte.  

An dieser Stelle möchte wir aber auch den Lehrkräften mit Frau Dr. Menzel an der Spitze danken, 
die insbesondere in der Zeit der Corona bedingten Pause des Schulbetriebes und auch danach bis 
zu den Sommerferien oftmals unmögliches machten, um unseren Schülern und insbesondere den 
Abiturienten bestmögliche Lehr- und Prüfungsbedingungen zu geben. Danke vor allem auch dafür, 
dass unseren Abiturienten die Zeugnisse wieder im Palast der Wartburg überreicht werden konnten. 
Danke an Frau Dr. Menzel und alle anderen Beteiligten. 

Bei der Erstellung dieses Rechenschaftsberichtes haben wir immer überlegt, inwieweit genau diese 
Worte, welche ja das Jahr 2020 betreffen, hier vorangestellt werden. Mir und meinen Vorstandskol-
legen sind aber heute diese Worte wichtig und sie spielen für den weiteren Ausblick genauso eine 
große Rolle.  

Wir haben im Jahr 2022 das Jubiläum 100. Geburtstag bzw. Entstehungstag unseres Schulgebäu-
des in der Wartburgallee 60. Dieses Jubiläum möchten wir, die Schule und auch der Förderverein 
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gebührend feiern und begehen. Wir haben soeben von unserem ehemaligen Schulleiter Herr Lo-
renz erneut etwas aus der Geschichte unseres Gymnasiums gehört. Diese Einblicke sind für uns 
Grundlage der Vorbereitung der Feierlichkeiten 100 Jahre Schulgebäude in der Wartburgallee. 

Verehrte Mitglieder unseres Fördervereins, 

nun möchten wir auf die Vorstandsarbeit in Berichtszeitraum 2019 eingehen. Unser Vorstand be-
steht aus insgesamt 10 Mitgliedern, die in der Berichtsperiode 2019 sich zu 6 Vorstandssitzungen 
trafen.  

Hier wie auch sonst in enger Kommunikation haben wir entsprechend dem Zweck unseres Vereins 
viele Projekte und Veranstaltungen der Schule mit enormen finanziellen Mitteln unterstützt.  

Es war uns so möglich, für die humanistische Bildung und Erziehung unserer Schüler, die Entwick-
lung des Schulsports und der Pflege des Liedguts, die Gesundheitserziehung und Jugendhilfe, die 
Erhaltung und Verbesserung der baulichen Substanz der Schule und der Versorgung mit geeigne-
ten und ausreichendem Lehrmaterial und anderen Ausrüstungsgegenständen im Berichtszeitraum 
2019 über 16.000 Euro zur Verfügung zu stellen. 

Das ist ein enormer Betrag, erfreulich, dass wir das konnten, denn nur etwa 4.000€ davon kommen 
aus Mitgliederbeiträgen. Der Kassenbericht wird Genaueres dazu sagen. 

Um effektiv und gerecht mit diesen Mitteln umzugehen, trafen wir uns also auch in dieser Berichts-
periode regelmäßig und besprachen mitunter lang und in hitzigen Diskussionen die unterschiedli-
chen Anträge.  

Das ist nicht nur ein hoher zeitlicher Aufwand, sondern besonders auch für unsere Schatzmeisterin 
eine sehr verantwortungsvolle Aufgabe. 

Was haben wir mit den Finanzen gemacht? 

Lassen Sie uns einfach die Protokolle nun gemeinsam zusammenfassen und Sie werden sehen, 
wie umfangreich die Förderungen unseren Schulalltag nutzten: 

1. Vorstandssitzung 21.01.2019 
- Zuschuss für den Vorlesewettbewerb Französisch 
- Zuschuss für Busfahrt in das Hygienemuseum Dresden 
- Zuschuss für Busfahrt in das Heinz-Nixdorf-Museum Paderborn 
- Zuschuss für Teilnahme am Ernst-Abbe-Wettbewerb in Jena 
- Zuschuss für Skilager 2019 
- Zuschuss für Studienfahrt nach Trier im Mai 2019 
Insgesamt hat der Vorstand hier beschlossen, mit über 2.500€ diese Veranstaltungen zu för-
dern. 

2. Vorstandssitzung am 18.03.2019 
- Zuschuss für Busfahrt zum Faustseminar Weimar mit Eintritt in das Deutsche Nationalthea-

ter und Standführung in Weimar 
- Zuschuss für die Erstellung der Schülerzeitung 
- Zuschuss für den MINT-Wettbewerb 
- Zuschuss für Veranstaltungen zur Berufsorientierung 
- Zuschuss für Auszeichnungen und Ehrungen im Rahmen der BIO-Olympiade 
- Zuschuss für Fahrt der Klasse 11 zur Berufs-/Studienorientierungsmesse in Erfurt 
- Zuschuss für Schulveranstaltung Kunst-Pavillon der Klassenstufen 9 bis 12 
- Fördermaßnahme Beschaffung eines Beamers 
Insgesamt hat der Vorstand hier beschlossen, mit über 2.700€ diese Maßnahmen zu fördern. 

3. Vorstandssitzung am 27.05.2019 
- Zuschuss für AG Japanisch (Beschaffung Studienmaterial) 
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- Zuschuss für Tischtennis-AG (Auszeichnung für Sieger beim Osterturnier) 
- Zuschuss für Teilnahme an Fremdsprachenprüfung (Anfahrt, Auszeichnung) 
- Zuschuss für die Erstellung der Jährlichen Klassenfotos 
- Zuschuss für Festveranstaltung Reifezeugnisübergabe im Palas der Wartburg 
- Zuschuss für Teilnahme Klassen 11 Fahrtkosten und Auszeichnungen für Vortragende beim 

Bauhaus in Weimar 
- Zuschuss für Durchführung einer Multiplikatoren-Schulung im Rahmen des Drogenpräventi-

onsprojektes der Klassen 7 
- Zuschuss für Auszeichnung der besten Schüler im Känguru- Wettbewerb 
- Zuschuss für Auszeichnung der besten Schüler je Klassenstufe Klasse 5 bis 10 des Schul-

jahres 2018/2019 mit einem Büchergutschein 
Insgesamt hat der Vorstand hier beschlossen, mit über 3.500€ diese Maßnahmen zu fördern. 

4. Vorstandssitzung am 08.07.2019 
- Zuschuss für Projektwoche Kunst der Klassenstufe 8 
- Zuschuss für Stimmung und Reparatur des Klaviers im Musikraum 
- Zuschuss für Studienfahrt nach England 
- Zuschuss für Teilnahme am Bundesfinale Tennis 
- Zuschuss für neue transportable Matte für Bodenturnen 
Insgesamt hat der Vorstand hier beschlossen, mit 2.599€ diese Maßnahmen zu fördern. 

5. Vorstandssitzung am 16.09.2019 
- Zuschuss für Beschaffung von 40 neu gestalteten T-Shirt für den Schulchor 
- Zuschuss für Medienprojekt 
- Zuschuss für Chorlager 
- Zuschuss für die Durchführung gemeinsamer Projekttag der Klassen 10 mit der ungarischen 

Partnerschule 
- Unterstützung des Schulfestes 
Insgesamt hat der Vorstand hier beschlossen, mit über 3.950€ diese Maßnahmen zu fördern. 

6. Vorstandssitzung am 25.11.2019 
- Weiterer Zuschuss für die Gestaltung der Schulpartnerschaft mit der ungarischen Partner-

schule 
- Zuschuss für Schülerauszeichnungen zum Tischtennis-Weihnachtsturnier 
- Zuschuss für Auszeichnungen der Sieger bei der Chemie-Olympiade 
- Zuschuss für Schulfahrt nach Erfurt Andreasstraße (Unterricht am anderen Ort) 
- Zuschuss für Auszeichnungen der Sieger bei der Matheolympiade 
- Zuschuss für Weihnachtskalender für Schüler Klassen 5 bis 7 
- Zuschuss für Weihnachtsbäume in den beiden Objekten unseres Gymnasiums 
Insgesamt hat der Vorstand hier beschlossen, mit 1.040€ diese Maßnahmen zu fördern. 

Verehrte Mitglieder unseres Fördervereins, 

Ich habe dieses Mal sehr ausführlich die Förderungen von Veranstaltungen und Maßnahmen dar-
gestellt. So können Sie nicht nur die Arbeit des Vorstandes besser beurteilen, sie sehen hier auch, 
wo und wie die Förderungen unseres Vereins den Schülern und ihrer schulischen Ausbildung und 
Entwicklung zugutekommen. 

Alle diese Förderungen und Zuschüssen sind nur möglich durch die aktive Arbeit aller unserer Mit-
glieder. Durch die Mitgliedsbeiträge ist jedoch nur ein Teil der Einnahmen abgedeckt. Wir konnten 
aber auch erhebliche Gelder als Spenden einnehmen, die dann mit den Förderungen und Zuschüs-
sen wieder unseren Schüler zugute kamen. Die genauen Zahlen finden Sie dann im Kassenbericht. 

Sie sehen, die Zusammenarbeit mit der Schule und vor allem mit der Schulleitung um Frau Dr. 
Menzel ist eng gestaltet. Mit ihr, Frau Kraft, und Frau Rommel macht es Spaß, zusammenzuarbei-
ten. Viele Ideen zur Bereicherung und Entwicklung unseres Ernst-Abbe-Gymnasiums kommen von 
hier und es ist ein schönes Gefühl, das finanziell zu unterstützen.  
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Immer, wenn wir diesen Bericht erstellen, wird uns selbst bewusst, wieviel an unserer Schule ge-
schieht, welche eindrucksvollen Aktionen organisiert werden, daß gerade der Förderverein Höhe-
punkte an der Schule immer eindrucksvoll unterstützt, ohne die der Schulalltag farbloser wäre. 

Jeder sieht – wenn überhaupt – nur den eigenen kleinen Anteil, ohne Blick auf die doch erheblichen 
Dimensionen. Die Mitgliedszahl unseres Vereins könnten aus unserer Sicht erheblich höher sein. 
Mit Abschluss des Berichtszeitraumes waren wir 180 Mitglieder, wir sollten – auch mit dem Wissen 
um die Wirksamkeit unserer Vereinstätigkeit - doch immer weiter werben, denn mit 26€ im Jahr ist 
wahrscheinlich kaum ein Haushalt überfordert und unserer Gemeinschaft hilft alles. 

Was mir persönlich aber sehr am Herzen liegt ist die Würdigung der engagierten, verantwortungs-
vollen und ehrenamtlichen Arbeit unserer Vorstandsmitglieder, und das zu Verwaltungskosten, de-
ren Anteil an den Ausgaben bzw. Einnahmen weit unter 3% liegen. 

Jeder von ihnen mag sich fragen, warum engagiert sich denn jemand im Vorstand unseres Vereins. 
Mir, und ich spreche hier auch für die anderen Vorstandsmitglieder, ist die Wirkung unserer Be-
schlüsse für finanzielle Zuwendungen im Schulalltag immer wieder eine Freude und Ansporn. Das 
Wissen darum, dass mit diesem Geld in allen Bereichen des Schulalltags die humanistische, sport-
liche, kulturelle und persönliche Entwicklung unserer Kinder gefördert wird, das ist unser Ansporn. 
Und ich möchte Sie begeistern dafür, ebenso an dieser Arbeit teilzunehmen. Ich möchte Sie einla-
den, in unserem Vorstand mitzuarbeiten und über die vielen  Förderanträge jedes Jahr für Ihr Kind 
mitzuentscheiden. Der Vorstand lädt alle Mitglieder herzlich dazu ein und wir stehen für Fragen 
hierzu gern zu Verfügung. 

Soweit unser Bericht des Vorstandes.  

Der Versammlungsleiter dankte unserem Vorsitzenden für seine ausführlichen Ausführungen zur 
Arbeit des Vorstandes im Geschäftsjahr 2019.  

Während des Vortrags zum Geschäftsbericht 2019 fand sich ein weiteres Vereinsmitglied zur Mit-
gliederversammlung ein. Es wurde festgestellt, dass die Mitgliederversammlung nun mit 18 anwe-
senden Mitgliedern beschlussfähig ist. 

Top 5 Kassenbericht zum Geschäftsjahr 2019  
Die Versammlungsleiterin übergibt unserer Schatzmeisterin Frau Greif das Wort für den Kassenbe-
richt des Jahres 2019.  
  
Frau Greif stellt anhand einer Übersicht, die für alle anwesenden Mitglieder an die Wand projiziert 
wird, die Einnahmen und Ausgaben in 2019 sowie die Entwicklung des Vereinsvermögens dar und 
nahm zu den verschiedenen Einnahme- und Ausgabepositionen Stellung.   
  
Der Versammlungsleiter dankte unserer Schatzmeisterin für ihren Kassenbericht 2019.  
  

TOP 6 Prüfungsbericht zum Kassenbericht 2019 
Der Versammlungsleiter übergibt das Wort unserer Rechnungsprüferin Frau Hennig die in ihrer 
Funktion als Kassenprüferin das Ergebnis der Kassenprüfung zum Kassenbericht 2019 mitteilt. 
Frau Hennig führt aus, dass die Kassenprüfung zum Geschäftsjahr 2019 zu „keinen Beanstandun-
gen“ geführt hat.  
  

TOP 7 Entlastung des Vorstandes  
Der Versammlungsleiter schlägt der Mitgliederversammlung vor, den Vorstand für das Geschäfts-
jahr 2019 durch offene Abstimmung zu entlasten. 
  
Dem Vorstand wird durch die Mitgliederversammlung einstimmig (18 Stimmen) Entlastung erteilt.  
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TOP 8  Wahl zweier Rechnungsprüfer  
Für die Funktion der Rechnungsprüfer wird Frau Hennig und Frau Fischer vorgeschlagen. 

Die Mitgliederversammlung wählt Frau Hennig und Frau Fischer mit 18 Stimmen durch offene Ab-
stimmung zur Rechnungsprüferinnen. Frau Hennig und Frau Fischer nehmen die Wahl zur Rech-
nungsprüferin an.  

Die gewählten Rechnungsprüferinnen werden vom Vereinsvorsitzenden zu ihrer Wahl beglück-
wünscht.  

TOP 9 Diskussion 
Unser Vorstandsmitglied und Schulleiterhin Frau Dr. Menzel gab hier einen Ausblick über die in der 
Schule geplanten Investitionen, bei denen die finanzielle Unterstützung des Förderverein eingeplant 
ist (z.B. eine Haus-Rufanlage und Funkuhren in den Klassenzimmern, damit die Stunde in allen 
Klassen zeitgleich beendet werden kann). 

Die Mitgliedervollversammlung wird durch die Versammlungsleiterin beendet. 

gez. Herr Räppold      gez. Frau Dr. Menzel 
Versammlungsleiter             Versammlungs-Schriftführer
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